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東郷元帥記念公園 第 23 回協議会 議事要旨                          

 

１．開会（区：石川） 

２．挨拶（区：環境まちづくり部 印出井部長） 

３．会長の挨拶（福井会長） 

４．議事 

１第 22 回協議会の議事要旨について 

２これまでの検討経緯 

３報告事項 

・今年度工事内容と今後の工事予定 

・土壌汚染対策工事の実施状況と今後の予定 

・埋蔵文化財の出土状況と今後の予定 

・仮設通路工事と開放について 

・公園工事について 

・前回協議会でのご意見に対する回答 

・設置予定遊具について 

５．その他（区：石川） 

６．閉会（区：石川） 

 

＜議事＞                                                             

□□報告事項に対する意見 

◆福井会長_遊具に貼る年齢シールについて 

遊具に年齢シールを貼るものなのか。また、その目的は何か。 

（事務局）一般的な遊具には対象年齢がわかるようなシールが貼られている。利用者にとってわか

りやすくなるほか、対象年齢外の方が利用しないようその注意喚起も兼ねている。 

 

◆福井会長_ベンチについて 

 「イメージ１：②背付きベンチ整備イメージ」をみると、ベンチに手すりがついている。インク

ルーシブの視点からみると何らかの行為を阻害しているとも捉えられるが、手すりをつけた目的や

そのサイズを教えてほしい。 

（事務局）基本的には、ホームレスなど長時間滞在し、寝そべる方への防止策である。 

（福井会長）子どもや高齢者もこのベンチを使用することを鑑みると、多様な使い方を排除してい

る可能性もある。そのことについても検討してほしい。 

 

◆委員_工事予定について 

 公園の完成予定を早めることはできないのか。 

（事務局）上段部の土壌改良を行い、中段部へ移りながら上段部を仕上げていく段取りとなってい

る。可能な限り早い段階で上段部の開放を考えており、みなさんに使っていただきたいと考えてい

る。 
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◆委員_工事予定の掲示について 

 工事が大幅に遅れていることについて、今どのような状況なのかに加え、今後の工程の一覧をわ

かるように公園に掲示してほしい。 

（事務局）工事の状況と予定が伝わるように掲示する。 

 

◆福井会長_クスノキ脇の歩行者空間について 

 幅１ｍの歩行者空間が設けられているが、歩きやすいような設計を考えてほしい。例えば、断面

図をみると、歩行者空間内にL字溝があり、実際に歩ける部分がさらに狭くなることが予想される。

仮に幅が 50cm まで狭まれば何も通れなくなってしまう。 

（事務局）再検討させていただく。 

（委員）歩行者空間は直線である必要はなく、既存樹木を避けて曲線上の通路をつくればよいので

はないか。 

（事務局）今回は既に資料のとおり計画させていただいたが、考え方としては有り得る。 

（福井先生）根本に立ち返る、非常に重要なご指摘をいただいた。東郷元帥記念公園では既に間に

合わないかもしれないが、今後の機会に活かしてもらえるとよい。 

 

◆委員_土留めの沈下について 

 土留めの沈下の原因は何か。 

（事務局）原因は特定できていないが、経年劣化によるものだと考えている。今後、土留めから擁

壁に変更するため、開放後は安心して使っていただけると思う。 

 

◆委員_井戸らしき竪穴について 

 井戸には水が溜まっているのか。 

（事務局）上段部出入口側の植え込みの中にあり、水は溜まっていないものが７ｍほどの深さがあ

った。 

 

◆委員_仮設通路について 

 仮設通路の出入口のうち東郷坂に面した部分の北側に「約 20m」とあるが、仮設通路を広げるこ

とはできないのか。 

（事務局）工事車両の出入口になっているため、広げるのは難しい。 

（福井会長）約 20m の区間に同じような仮設通路をつくるのは難しいかもしれないが、公園側に歩

道を広げることはできないか。また、工事車両は頻繁に出入りするわけではないため、例えば監視

員・交通整理員を配置する手段もある。 

（事務局）ご意見を持ち帰り、検討する。 

（福井会長）帰宅の時間帯に、信号部が混雑してしまうのではないかと思う。実情にあわせ、前向

きに検討してほしい。 

（委員）雨天時には特に混雑する。 

 

◆委員_仮設通路の出入口について 

 仮設通路の出入口が東郷坂の勾配がきつい部分に面しており危険だと思う。出入口を二七通りに
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面する箇所まで伸ばし、交差点の際まで行けるようにすべきではないか。四六時中工事車両が出入

りするわけではないため、交通整理すればよい。 

（事務局）ご意見を持ち帰り、検討する。 

（委員）下段のフェンスは外す予定なのか。死角ができ、安全性が低下するのではないかと懸念し

ている。 

（事務局）下段のフェンスを外す予定はなく、仮設通路に死角ができないよう整備している。 

（福井会長）東郷坂の通りやすさについては、可能な範囲で工事と調整してほしい。 

 

◆福井会長_ライオン像の補修について 

 劣化保護用コーティングの耐久年数を教えてほしい。失敗したら取り返しがつかないため、慎重

に考える必要がある。 

（事務局）耐久年数については、樹脂系のコーティングで 10 年、レジン系のコーティングで 15 年

程度だと把握している。 

（福井会長）10～15 年経過したら上から塗るのか、あるいは取り除くのか。 

（事務局）10～15 年経過したら上から塗装を繰り返すことで、半永久的に維持できる。国会議事堂

にも採用している手法であり、評判もよいと伺っている。 

（福井会長）国会議事堂と砂岩は異なるため、砂岩でできた他のもので試験施工したほうがよい。 

（事務局）しっかり検証したうえで行いたいと考えている。 

 

◆委員_ライオン像の保管について 

 ライオン像の銘板については、千代田区役所で保管・展示するのか。 

（事務局）どのように保管するかについては、今後具体的に検討する。 

 

◆委員_震災復興サインについて 

 震災復興サインについて、表側のみに案内を掲載し、裏側を無地のままにするのではなく、裏側

にも案内や注意書き等を掲載するなど、見栄えについても工夫してほしい。 

（福井会長）サインについては、盤面のデザインだけでなく、設置の仕方についても検討してほし

いと思う。 

 

◆委員_下段広場の利用について 

 先日、公園で遊んでいた子どもが虫を捕るために投げた石が自身（委員）にあたる出来事があっ

た。その石は野球ボール程度のサイズであり、なぜそのような大きな石が公園の中においてあるの

か。また、公園内に落ちているレンガを使って子どもたちが遊んでおり、危険だと感じている。 

（事務局）公園内に大きな石があることは把握していなかった。レンガについては、元々植栽帯の

仕切りとして設置してあったものを子どもが使って遊んでいることは把握していた。 

（委員）石投げをしている子どもも多く、危険である。子どもが公園で遊ぶ時、必ずしも保護者同

伴であるとは限らないため、その前提でデザインしてほしい。 

（事務局）状況を確認し、適切に対処する。 
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◆委員_公園施設の破損状況について 

 どの時間帯に破損しているのか。 

（事務局）具体的な時間帯は把握していないが、朝のラジオ体操の際に破損しているのを発見され

ることが多い。 

 

◆委員_オートバイの駐輪について 

 公園内にオートバイが入り込んでいることがある。おそらく移動スーパーの出入りのために出入

口の柵を開けていると思うが、オートバイが入り込まないよう対策すべきではないか。 

（事務局）オートバイの駐輪については想定していなかった。自転車は入れるようにしつつ、オー

トバイが入れないような工夫を考える。 

（福井会長）禁止看板をたてるなど物理的な対処をしてしまうと、公園の魅力が低下してしまうお

それもある。オートバイの駐輪をみかけたら警察に通報することも含めた対処が必要だと思う。 

 

◆委員_監視員の配置について 

 公園に監視員を配置することはできないのか。 

（事務局）配置の可否については回答できないが、様々な要望があるのは把握している。現在パト

ロールを強化したり、職員が現場を見に行ったりしており、その結果を踏まえて検討したい。 

（福井会長）定期的に地域ぐるみで公園の見守りをすることにより、今後より建設的な議論ができ

るかもしれない。検討してほしい。 

（委員）小学生と中学生の間でトラブルが起こることも多い。夜だけでなく、昼にも監視員がいれ

ばありがたい。 

（事務局）検討する。 

（委員）加えて、英語を主体とする学校とのトラブルもある。それらのトラブルを未然に防ぐため

には、監視員を配置したり、パトロールの時間帯やルートを明確にしたりする必要があるのではな

いか。 

（福井会長）「見える化」するのは重要だと思う。それを含めた仕組みづくりをできるとよい。 

 

◆委員_防犯カメラの配置について 

 以前、防犯カメラを設置する案が出たが、とりやめた経緯がある。しかしながら、防犯カメラを

つけるだけでも抑止力になるのではないか。 

（事務局）防犯カメラについては個人情報保護の関係があり、道路に設置しているカメラは地域の

方々主体で設置しているのが実態である。 

 

◆傍聴者_協議会の進め方について 

 傍聴者には可能な限り時間を割いてほしい。委員の意見は事前に集め、傍聴者の質疑応答の時間

を増やすことはできないか。 

 また、資料については、より具体的で定量的な数値を示しながら説明してほしい。 

 加えて、植栽計画がどのように変わっているのかがわからないため、次回協議会などで示してほ

しい。 

（事務局）検討する。 
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（福井会長）資料については、最新版では全体的にどのような計画になっているかを示す必要があ

る。議事録とともに、協議会段階でどのような計画になっているのかを示すべきで、協議会以外の

場でも計画を示すとよい。 

 また、監視員や巡回員の配置の要望が多い。東郷元帥記念公園にあった、地域で公園を見守る仕

組みを事務局から提案してほしい。 

 

◆傍聴者_器物損壊の対策案等について 

 公園内で事故や事件、器物損壊が発生していることについて、別途対策案を提示させていただい

た。 

 また、協議会についての提言として、実際に公園を使う子どもたちの保護者が参加しやすい時間

帯に開催してほしい。また、子どもと一緒にルールメイキングをするのであれば、管理に協力して

くださっている㈱富士植木の会議室をお借りし、子どもたちの意見を聞きながら考える場を持てる

とよい。 

（事務局）現状をみながら、対応を考えていきたい。 

 

◆傍聴者_お茶の木の植栽について 

 アダプト制度を利用し、お茶の木を公園の一部に植栽したいと考えている。検討してほしい。 

（事務局）協議会の合意を得られるのであれば構わない。公園の使われていない部分などを活用し

ていただきたい。 

（福井会長）その成果についても、ぜひ共有していただきたい。 

 

 

以  上  

 


